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Chers amis,
 
Courage à ceux qui sont en route, à ceux qui vont partir, à ceux qui veulent partir et
viendront nous rencontrer au Verre du Pèlerin à leur retour aux Vieux Châtelet..
Je vous laisse méditer deux citations à ajouter à votre sac:
 
"Un pèlerin ne revient jamais chez lui sans un préjugé en moins et une idée en plus".      
                                                                                                                    Thomas Mann
 
"Partir c'est avant tout s'ouvrir aux autres, les découvrir, aller à leur rencontre, s'ouvrir
aux idées y compris celles qui sont contraires aux nôtres".            Don Helder Camara
                                                                                                          
Buen Camino
 
Patrice Jacques Marie BERNARD

Comment peut-on rendre concrets les apprentissages 
et les cadeaux du chemin dans sa vie de tous les jours ? 
À ce sujet, nous vous invitons à méditer la prière écrite 

par le moine Fraydino suite à un rassemblement de pèlerins 
qui s’est tenue à La Faba, tout près d’O Cebreiro



J’aurai beau avoir parcouru tous les chemins,
traversant monts et vallées,

de l’Orient à l’Occident,
si je n’ai pas découvert la liberté d’être moi-même,

je ne suis arrivé nulle part.
 

J’aurai beau avoir partagé tous mes biens avec des personnes d’autres langues et
cultures,

j’aurai beau être devenu l’ami de pèlerins de mille sentiers,
avoir partagé des refuges avec des saints et des princes,

si demain, je ne suis pas capable de pardonner à mon prochain, 
je ne suis arrivé nulle part.

 
J’aurai beau avoir porté mon sac à dos du début à la fin,

attendu chaque pèlerin qui avait besoin d’encouragement,
cédé mon lit à une personne arrivée après moi,

et offert ma bouteille d’eau sans rien attendre en retour,
si de retour chez moi ou au travail je ne suis pas capable de créer la fraternité et

de mettre la joie, la paix et l’unité,
je ne suis arrivé nulle part.

 
J’aurai beau avoir reçu de la nourriture et de l’eau chaque jour,

profité d’un toit et d’une douche chaque soir,
j’aurai beau avoir été soigné pour mes blessures,

si je n’ai pas découvert en tout cela l’amour de Dieu,
je ne suis arrivé nulle part.

 
J’aurai beau avoir visité tous les monuments et admiré les plus beaux couchers de

soleil,
J’aurai beau avoir appris à dire « bonjour » dans toutes les langues,

ou bu l’eau limpide de toutes les fontaines,
si je n’ai pas découvert qui est l’auteur de tant de beauté gratuite et de tant de

paix,
je ne suis arrivé nulle part.

 
Si à partir d’aujourd’hui je ne continue pas à marcher sur Tes chemins,

cherchant et vivant selon ce que j’ai appris,
Si à partir d’aujourd’hui je ne vois pas en chaque personne, ami ou ennemi, un

compagnon de chemin,
Si à partir d’aujourd’hui je ne reconnais pas Dieu, le Dieu de Jésus de Nazareth,

comme unique Dieu de ma vie,
je ne suis arrivé nulle part

                                                                                                                       Fraydino



Assemblée constituante à Logroño de 
CAMINO EUROPA COMPOSTELA

 

Cette photo a été prise le 19 avril à la suite de la séance de travail consacrée à la
création de la fédération CAMINO EUROPA COMPOSTELA
Sur la photo de gauche à droite : 
Jorge Martinez Cava  (Président de la Fédération espagnole) 
Hedi Verbruggen  (Présidente de l'Association belge flamande), 
Patrice JM Bernard  (Président de la Société Française des Amis de Saint Jacques)
Peter Hesseling  (Président de la Nederland Genootchap), 
Martin Butruile  (Représentant Compostelle France).
Pascal Duchêne  (Président de l'Association belge francophone)  en visio conférence.
Nous avons été invités par le Gouvernement de la Rioja à Logroño, dans cette ville qui
est le siège de la Fédération espagnole et où sera installé le siège administratif de notre
nouvelle fédération européenne.
Les 6 membres fondateurs ont définitivement approuvé les statuts et fixé le siège social
du CAMINO EUROPA COMPOSTELA à Mechelen (Malines) en Belgique
L'assemblée constitutive se tiendra à Santiago le 2 juillet 2024 à l'issu de laquelle
seront intégralement publiés les statuts.
Au titre de la Société Française j'ai été nommé Secrétaire Général. 
La presse écrite et parlée  était présente pour un compte rendu de nos travaux.
L'objet principal de CAMINO EUROPA COMPOSTELA  est :

de promouvoir les valeurs fondamentales des Chemins de Saint-Jacques. Entre
autres : le partage, la solidarité, la tolérance des aspirations personnelles bases
éthiques du Camino;
de rassembler et soutenir les actions jacquaires, 
de les  représenter auprès des instances européenne, de l'Unesco et des acteurs du
chemin pour l'Europe géographique.

                                                                             Patrice Jacques Marie Bernard



En avant-première le logo 
de la nouvelle fédération européenne

Camino Europa Compostela

Notre concours Photos 2024 est ouvert
Suite au succès de la première édition du concours photo la Société Française des
Amis de Saint Jacques de Compostelle et le Centre d'Etudes Compostellanes
organisent un concours photo ouvert à tous les pèlerins. Ce concours a pour objectif de
partager et mettre en valeur le vécu du pèlerin au long des chemins à travers le langage
photographique avec liberté sur le sujet de sa photo.
Chaque participant pourra présenter un maximum de 3 photos.
La participation est gratuite et sans limite d’âge. Sont exclus les membres du jury ainsi
que leurs familles. Les enfants mineurs des pèlerins sont invités à participer sans
adhésion propre et avec une autorisation parentale
Un grand prix sera attribué.
Le Jury pourra attribuer un ou plusieurs prix spéciaux portant sur la créativité (photos
en noir ou en couleur).
Un prix du public sera décerné par vote des internautes via le compte INSTAGRAM :
http://instagram.com/sfasjc_photo/
Le vainqueur sera déterminé par le nombre de « likes » des internautes.
Les photos seront soumises entre le 1er mars 2024 et le 15 octobre 2024 inclus. Tout
envoi hors délai ne pourra être accepté.
La Remise des Prix aura lieu lors de l’Assemblée Générale de la SFASJC au mois de
novembre 2024.
Voir le règlement

 



Consulter le règlement
 

Le Chemin à Vélo
Pèlerins cyclistes néophytes, pour en savoir plus sur :

la préparation du vélo
son entretien courant

l’équipement du vélo et celui du cycliste
la préparation de l’itinéraire

les sujets d’assurances, budget…

Un onglet dédié "Le Chemin à Vélo" 
sur le site www.amis-de-compostelle.fr

 
Une rencontre de pèlerins cyclistes expérimentés 

lors du Verre du Pèlerin au café Le Vieux Châtelet
le 2ème vendredi du mois à partir de 18h30

 
Une sortie préparatoire

Société Française des Amis de Saint Jacques de Compostelle
 8 bis rue Jean Bart - 75006  Paris Tél : 01 43 54 32 90

1950societe@amis-decompostelle.

Le Chemin à Vélo

Une grande manifestation scientifique internationale,
pluridisciplinaire et ouverte à un large public

https://www.amis-de-compostelle.fr/concours-photo-2024/
https://www.amis-de-compostelle.fr/partir/le-chemin-a-velo/https://www.amis-de-compostelle.fr/partir/le-chemin-a-velo/


Le 4 et 5 avril 2024 s’est tenu à Toulouse un colloque international intitulé « Les
chemins de Compostelle, itinéraire culturel européen et patrimoine mondial : Histoire,
enjeux et perspectives. ». Cette manifestation était organisée par l’IDETCOM, Institut
du Droit de l’espace, des Territoires,  de la Culture et de la Communication de
l’Université de Toulouse, sous le patronage de l’UNESCO, du Ministère français de la
culture et de la communication, et des Régions de France.
International, ce colloque l’était en effet par la diversité de la provenance des
interlocuteurs venus d’Espagne, mais aussi de Belgique, d’Allemagne, d’Italie, de
Pologne, du Canada, des Etats-Unis, du Brésil et même du Japon. L’Université de
Toulouse a largement contribué à la richesse et à la diversité des communications. Ce
sont des historiens médiévistes, mais aussi des géographes, des sociologues, des
anthropologues, des musicologues, des économistes, des spécialistes de
l’aménagement du territoire et de la ruralité, des conservateurs du Patrimoine, des
spécialistes du fait religieux qui nous ont fait part de leurs dernières recherches sur le
Chemin de Compostelle. Le Chemin est alors apparu comme un vaste sujet d’études
universitaires. Les échanges se sont déroulés en français, en espagnol et en anglais. Les
études ont mis en évidence les enjeux du Chemin qui se déclinent sur des échelles bien
différentes, mondiale, nationales, régionales, territoriales. On a beaucoup parlé de «
patrimonialisation », des dangers de la muséification des édifices culturels et des
monuments religieux, de l’engouement actuel pour cette forme de tourisme spirituel.
Invitée par l’Agence Française des Chemins, la SFASJC était présente avec trois
représentants et un stand à l’entrée de la grande et magnifique salle des conférences,
appelée aussi salle des pèlerins. La ville de Toulouse et la Région d’Occitanie
s’investissent largement dans le rayonnement du Chemin, et d’ailleurs, le CHU (Centre
Hospitalier Universitaire)  a choisi comme nouveau  logo une coquille élégamment
stylisée. Nous avons eu l’occasion d’échanger avec de nombreux intervenants lors des
pauses et des déjeuners, de prendre des contacts qui pourront éventuellement
déboucher sur des manifestations communes à Paris. Ce fut l’occasion d’évoquer une
des missions historiques de la Société Française qui est de mener des études et
recherches sur le pèlerinage à Compostelle et notre objectif  faire revivre le Centre
d’Etudes Compostellanes (CEC). Adeline Rucquoi, directrice de recherche émérite au
CNRS, ancienne présidente de la SFASJC et de son CEC, assurait avec Christophe
Alcantara  la coordination scientifique et a clôt les débats de ce colloque.
Au cours de ces deux jours intenses qui ont abordé bien des problématiques du
Chemin, nous avons réaffirmé le rôle essentiel des associations jacquaires, leur mission
au plus près des pèlerins, acteurs vivants du Chemin, ces milliers de femmes et
d’hommes qui tout au long de l’année s’élancent  sur ces itinéraires séculaires.
 



Ci-dessous Sébastien Penari, responsable de la communication à l’Agence française
des Chemins de Compostelle, co-organisatrice du colloque

... et les valeureuses représentantes de notre chère Société, Marie-Pierre Froment  et
Monique Jacob, sur notre stand toujours très fréquenté.

Le beau succès de la  Fête de la Coquille à Montrouge
25 et 26 Avril 2024



Jeudi 25 avril, la Fête de la Coquille à Montrouge a commencé par une table-ronde 
sur le thème : Autour des Chemins de Saint Jacques de Compostelle. Cette réunion
s’est tenue  en présence de : Etienne Langereau, Maire ; Colette Aubry, Maire-
adjoint chargée de la Culture et du Patrimoine, Jacques-Philippe Michel, Responsable
du Pôle événementiel, le Père Marc Ketterer, curé de Montrouge.
Cette réunion s’est tenue à la Médiathèque de Montrouge. L’animateur de la soirée
François Bourdeaux, après une brève introduction et quelques mots du Maire a donné
la parole  aux intervenants : Patrice Jacques Bernard a pu donner quelques éclairages
sur la Société Française des Amis de Saint Jacques de Compostelle » (SFASJC),
Monique Jacob, Secrétaire générale, a apporté son témoignage sur son Chemin, Jean
François Fejoz, membre de l’association « Compostelle 2000 », qui a mis en place de
la signalétique jacquaire et les coquilles à Montrouge, Daniel Duchêne, qui a parcouru
plus de 25 000 kms à pied sur les chemins et Jade Mroueh qui fait chaque année une
partie du Chemin avec toujours un carnet de croquis en poche.
Une salle comble a assisté avec beaucoup d’intérêt à ces différentes interventions et
posé des questions en fin de séance. Cette soirée chaleureuse s’est terminée par le verre
de l’amitié pris dans un café près de la salle.

La table-ronde du jeudi autour des Chemins
millénéires de Saint Jacques ...

... a connu une belle affluence 

Vendredi 26 avril, à l’initiative du Père Marc Ketterer, curé de la Paroisse Sainte
Joséphine Bakhita  à Montrouge (comprenant 3 églises dont Saint-Jacques-le-Majeur),
 rendez-vous était donné à l’église Saint Jacques- du- Haut- Pas pour donner le coup
d’envoi à un pèlerinage jacquaire avec cette étape symbolique qui a relié St Jacques du



Haut-Pas, le cheminant à Saint-Jacques de Montrouge représenté en enseignant.
Un groupe d’une centaine de personnes s’est lancé après un temps de prière sous la
houlette de François Bourdeaux, montrougien engagé et membre de la SFASJC.
Arrivés à l’église Saint-Jacques-le-Majeur, l’apôtre a été célébré par des vêpres
magnifiquement chantées accompagnées à l’orgue. Père Marc Ketterer a lancé le
rendez-vous au 20 mars 2025 pour la suite. A suivi le temps de la pose officielle du
clou jacquaire par Monsieur Étienne Lengereau, le Maire de la ville entouré de
nombreux conseillers municipaux. La soirée s’est poursuivie sous une météo clémente 
en musique et dégustations de … coquilles Saint-Jacques !  Bravo aux organisateurs de
cette manifestation pour ce magnifique événement.

Une foule nombreuse 
devant l'Hotel de Ville

Le Père Marc Ketterer 
et Françoixs Bourdeau

Pose du dernier clou 
devant l'Hötel de Ville...

Monsieur Étienne Lengereau, 
le Maire de la ville de Montrouge



Notre président ... ... toujours en bonne compagnie

Une marche jacquaire

Dimanche 5 Mai 2024
  

De Vilennes sur Seine à Vaux sur Seine.
 

Nous nous dirigerons vers Vernouillet en cheminant sur le GR 1, 
puis vers Triel sur Seine pour arriver à Vaux sur Seine

Environ 18 km

RDV à 8h00 à la Gare Saint Lazare direction de Mantes la Jolie 
  ligne P direction Château Thierry

Départ à 8h16 - Arrivée à Vilennes sur Seine  à 8h40
Retour par  la gare de  Vaux sur Seine à 16h45

avec arrivée en Gare Saint Lazare à 17h30 (train toutes les 1/2h).

Inscriptions auprès de Régis Kaldy par SMS au 06 17 50 17 56 
du 29 Avril au 3 Mai en laissant vos noms, prénoms, et n° d’adhérent

 
Nombre de participants limité à 25 personnes

Vêtements et équipement selon la météo, bonnes chaussures,
application des règles sanitaires en vigueur, marches sous la responsabilité de chacun,

chaque participant doit être assuré et respecter les consignes données par les organisateurs.

Le Verre du Pèlerin



Vendredi 10 Mai 2024
au café "AU VIEUX CHATELET"

1, place du Châtelet, 75001 Paris
Au coin du théâtre du Châtelet, 

côté quai de Seine à partir de 18h30
métro : Châtelet ou Hôtel de Ville

Le "Verre du Pèlerin" a lieu tous les 2 ème vendredi du mois au premier étage de la
brasserie. Il s'agit d'une rencontre conviviale autour d'un verre qui réunit d'anciens et
futurs pèlerins, membres ou non de la Société Française des Amis de Saint Jacques de
Compostelle. Si vous voulez partager votre expérience, obtenir des renseignements,
prolonger votre chemin ou tout simplement passer un bon moment entre pèlerines et
pèlerins, n'hésitez pas à vous joindre à nous !

La dernière séance de préparation spirituelle
initialement prévue le Samedi 27 Avril à 11h00 

est reportée au Samedi 11 Mai à 11h00

La séance se tiendra en présence 
du père Patrice SONNIER, professeur au Collège des Bernardins 

au siège de l'Association 8 bis rue Jean-Bart 75006  Paris.



6 ème cycle de conférences 
"Des Chemins et des Hommes" 2023-2024

Vendredi 24 Mai 2024 
de 19 h 30 à 21 h 45

Table ronde
 

« Marcher à l’école de la nature »

« C’est une triste chose de songer que la nature parle et que le genre humain n’écoute
pas », écrivait Victor Hugo. Pourtant, elle a tant à nous apprendre ! Les marcheurs le
savent, ou le découvrent en route. Trois témoins nous donneront quelques conseils pour
mieux connaître cette nature fragile et pour la protéger en étant des « éco-pèlerins » :
 
→ Georges Feterman, professeur agrégé de sciences de la Vie de la Terre et président
de l’association A.R.B.R.E.S., auteur notamment de Les arbres les plus remarquables
de France (Albin Michel, 2022) et de La nature sur les chemins de Saint-
Jacques (Delachaux et Niestlé, 2023)
→ Colette Nys-Mazure, écrivaine, auteur notamment de Chaque aurore te restera
première (L’atelier des noyers, 2020) et de Par des sentiers d’intime
profondeur (Salvator, 2022)
→ Antoine de Suremain, réalisateur et aventurier, auteur de Marche au désert sur les
chemins de Saint-Guilhem (Salvator, 2024)



 
Cette table ronde sera animée par Gaële de La Brosse, journaliste à l’hebdomadaire Le
Pèlerin.
 
Elle sera précédée, pour ceux qui le souhaitent, d’une visite guidée de l’exposition de
photographies « En plaine méditation », en présence de la photographe Hélène
Chapoulet (RV sous la verrière du Forum104 à 18h 30).
 
À l’issue de ce spectacle spectacle :
• Séance de dédicaces des auteurs
• Stands des organisateurs
• Verre de l’amitié
 
Lieu : Forum104 (104, rue de Vaugirard – 75006 Paris)
Organisation : l’hebdomadaire Le Pèlerin, Compostelle 2000, la Société française des
Amis de Saint-Jacques et le Forum104, en partenariat avec La Procure, la Fédération
française de la randonnée pédestre et la chapelle Notre-Dame-des-Anges, dans le cadre
du cycle « Des chemins et des hommes »
Entrée : 8 euros
Réservations : bit.ly/rdv-chemins
Rens. : communicationlepelerin@groupebayard.com ou 
Tél. : 01 45 44 01 87 (Forum104)

Visite guidée de l’exposition de photographies 
« En plaine méditation » 

en présence de la photographe Hélène Chapoulet
Vendredi 24 Mai 2024 

Rendez-Vous sous la verrière du Forum104 à 18h 30

mailto:communicationlepelerin@groupebayard.com


Une autre marche jacquaire

Dimanche 26 Mai 2024 
 

A l'heure où nous mettons sous presse 
nous ne connaissons pas encore les détails de cette marche jacquaire.

La seule chose que nous savons est qu'elle sera animée par
Blandine Beaudoin : 06 83 44 87 12

Ne manquez pas de consulter notre site internet 
en cliquant sur le bouton ci-dessous

pour connaitre en temps voulu le beau parcours qu'elle vous concocte.
 
 



Nombre de participants limité à 25 personnes. 
Vêtements et équipement selon la météo, bonnes chaussures,

application des règles sanitaires en vigueur, marches sous la responsabilité de chacun,
chaque participant doit être assuré et respecter les consignes données par les organisateurs.

 

Le programe des marches jacquaires
 

Marche du 7 avril de Breuillet à Breuillet

Nous partîmes 21 pèlerins et nous arrivâmes ... 21 ! Après avoir débarqué à la gare de
Breuillet à 9h40, nous avons attaqué fort par une montée immédiate que tout le monde
a magnifiquement gravie. Nous avons suivi un bon moment le GR 1 avant de croiser et
d’emprunter une portion du chemin de Saint-Jacques qui nous a finalement mené à
Saint Sulpice de Favière où certains d’entre nous ont été bénis par le curé. Nous avons
poursuivi jusqu’à 12h30 l’heure de notre pause déjeuner. Nous en avons profité pour
faire une courte vidéo amicale que nous avons envoyé à nos amis pèlerins sur le
chemin de Saint-Jacques au Portugal. Nous avons repris notre chemin à travers champs
et forêts en passant devant une grande propriété située à Souzy-la-Briche, qui pour
l’occasion était le lieu d’une rencontre au sommet. Après une fin de parcours en
descente, quoiqu’en disent certains, nous avons regagné la gare de Breuillet-Village où
sans tarder nous avons repris le train pour Paris.
Ce fût une belle journée que nous avons passée tous ensemble.          Régis

Marche du 21 avril de Conflans en Fin d'Oise

https://www.amis-de-compostelle.fr/activites/se-retrouver/


De la gare de Conflans-Sainte-Honorine nous remontons vers Éragny par des rues
calmes et des sentiers aménagés, en toute sécurité... Arrivés sur les bords de L'Oise,
nous suivons sa dernière grande boucle, toujours par des sentiers sur 8 km environ,
avant sa confluence avec la Seine. À mi-chemin, pause-déjeuner puis nous repartons
accompagné d'un peu de pluie, par intermittence, pendant près d'une heure. Après le
village de Neuville-sur-Oise, nous retrouvons l'Oise puis Conflans-Sainte-Honorine : la
Capitale de la Batellerie , avec ses péniches et son bateau-chapelle "Je Sers", où une
petite visite guidée nous est proposée... Nous terminons par la découverte du vieux
Conflans par ses ruelles, son église Saint-Maclou, son château avec le musée de la
Batellerie. Une très bonne journée appréciée par l'ensemble du groupe...  Albert

Les moments forts d’un prêtre pèlerin ...
Le Père Hubert-Marie de Bazelaire était passé nous voir début décembre à
l'association au départ de son pélerinage. Nous lui avions offert sa Crédencial et prodigué
les mêmes recommandations qu'à tous les pèlerins qui viennent nous consulter. Il a
souhaité témoigner des moments forts qui on marqué son pélérinage et nous a fait parvenir
le texte que nous publions ci-dessous en le remerciant pour cette délicate attention.

Difficile de résumer en quelques lignes 2200 kms parcourus en 100 jours sur trois
«caminos» : turoniensis, francès et portugès. 
Comment évoquer 50 albergues et tant de foyers, monastères ou gites ? 



Que dire des 700 rencontres, souvent brèves, parfois sur 5, 10, 15 jours ?
A la veille du retour en bus, en 26 h, une étudiante de Lisbonne, me posa la bonne
question pour aller à l’essentiel : 
Quels furent les moments forts de votre Pèlerinage ?  
Ce fût d’abord le 8 décembre 2023, pour la fête de l’Immaculée (la Vierge Marie), la
joie du départ, bien préparé (1) : sentiments de liberté et de confiance totale, remise de
ce pèlerinage entre les mains de Dieu. En effet, je partais sans un sou, à la lumière des
apôtres envoyés par le Christ pour partager la Bonne Nouvelle.
Ensuite la joie d’arriver à Compostelle (1ère étape), puis enfin, l’avant-veille des
Rameaux, de m’agenouiller au Sanctuaire Notre-Dame de Fatima :
merci, merci, merci ! 
Mais aussi la joie… du retour : revoir la famille, les amis, retrouver un peu de stabilité
et de repos.
Une évidence : la Providence divine
Le 1er « moment fort » fut une prise de conscience éblouie, donnée en une série de
petits flashes : combien Dieu, pour manifester son Amour, a pris soin de moi dans le
détail et le concret. Le bonnet, indispensable en hiver, tombé en route et retrouvé car
une inondation m’obligeait à rebrousser chemin ; les lunettes non cassées alors que je
m’étais assis dessus ; le bourdon (bâton  polyvalent du pèlerin) (2), très utile, oublié et
ramené par mes hôtes ; l’argent non demandé et pourtant reçu au moins vingt fois ; de
simples sourires pour remonter le moral des troupes pile au bon moment ; la dame qui
appelle au téléphone pour venir me chercher alors que j’avais justement une tendinite
(la seule en 100 jours) ; pas un soir sans lit ni douche ni faim ! Les nombreux
hébergements offerts gracieusement sans rien quémander ; l’intérêt, la générosité et la
joie des gens qui m’accueillaient... pourtant à l’improviste ! Les dons discrets, toujours
surprise, allant de 60 centimes à des enveloppes de 100 € ! Les cadeaux : un pancho
moderne contre mon lourd truc de l’armée, un polo US, des chaussettes anti-
frottement, un carnet vierge pour peindre, des aliments, souvent trop (!) ; combien de
repas ou cafés offerts par surprise. Tous ces gestes en faveur d’un inconnu pèlerin en
bure, prêtre et témoin du Christ Jésus, étaient des marques de foi plus ou moins
consciente. Alors comment ne pas y voir la Providence d’un Dieu qui est Amour et
Miséricorde ?
Une mission claire : prier. 
Aux 4 « points cardinaux » : pour la paix, pour l’Eglise, pour la France, et pour une
litanie d’intentions particulières confiées avant et pendant le Pèlerinage.
Cette mission a finalement transformé en « moment fort » chacun de mes pas, au long
du jour, priant les offices ou le rosaire, faisant oraison ou, pour célébrer la messe, une
pause, là où l’église était ouverte, ou ailleurs.
Au début, alors qu’un pied me faisait un peu mal, je compris clairement une parole que
j’attribue à la Vierge Marie : « je m’occupe de ton corps ». En 2200 kms, deux
pansements d’un jour et une seule ampoule ! Pourquoi un tel privilège alors que bien
des pèlerins soignent leurs pieds soir et matin ? Pour avoir l’esprit libre et attentif à
prier, invoquer, louer, contempler Dieu, Lui qui est Père, Fils et Saint-Esprit. A quoi
sert un prêtre-religieux si ce n’est d’abord à prier pour le monde ?
Des moments forts… car éprouvants !
Une tempête sur 15 kms, des jours de pluie consécutifs, de longs passages sans beauté,
des lignes droites interminables, des regards sans sourires, des hébergements
inhospitaliers ! (7 sur 100, finalement c’est peu), des églises fermées (alors que le
Cœur de Dieu est grand ouvert !) et des cathédrales payantes (quelle honte !), l’arrivée
à Compostelle (le folklore touristique au lieu du recueillement et une seule albergue
ouverte et abordable, à 3 kms !), une certaine solitude parfois. Tous les jours prier son
ange gardien instaure une compagnie céleste rassurante ; et prier saint Joseph, gardien
de la Sainte Famille, fut plusieurs fois, pris par l’inquiétude, l’occasion de recevoir
cette parole : « fais-moi confiance ». Et de fait, tout allait bien.
Des rencontres, fortes !
Les moments les plus forts ont des visages, des histoires, des parcours.  
Quelques mots, un sourire, un échange, tissent un lien, une complicité. 
Des pauvres, des prêtres, des religieuses, des couples, des solitaires, et surtout des



pèlerins, de tous âges, venant parfois de loin : sud-coréens, américains, allemands,
pays nordiques, etc.
Parmi les 700 visages, aucun ne m’a laissé indifférent. Comment oublier la grâce de
Claire, revenant au Christ après des années de vie désordonnée, la soif mystique de
Kate, entrée dans l’Eglise catholique après la mort de son mari… catholique (!), le sens
pastoral du père Jean-Jacques, le courage de Claude dont le mari est dépressif, la
simplicité de Jacques devinant mon embarras un soir sans hébergement, la joie inouïe
de Marie-Thérèse, bien que toute voutée par les années, la générosité incroyable et la
foi de Calixto, gay, la persévérance de David, après une enfance dans la rue, obligé de
voler pour survivre, et aujourd’hui de péleriner pour sortir des addictions, le courage
d’Alessio, marchant lentement, jusqu’au bout, malgré une jambe endolorie, la foi de
Steeven, miraculé du cancer, la finesse de Sunida, bouddhiste devenue chrétienne en
découvrant le Christ et les sacrements, la pauvreté volontaire de Serge, acceptant toutes
les pires situations, paisiblement, la sainteté de Jean, ayant vendu son resto et choisi de
tout quitter pour suivre le Christ, ces époux américains, Chris and Mary, engagés dans
la société et pour l’Eglise, le dévouement de soeur Inès, dès lors que l’ordre venait du
Christ, l’accueil chaleureux de frère Frederico et le temps qu’il me donna, le don, les
dépenses et la gratitude de Fernanda, plusieurs familles françaises où je me sentais
comme en famille alors qu’une heure avant j’étais un inconnu, etc. ? Tant de visages,
reflets d’âmes habitées.
Des moments issus de la terre et de la foi.
La terre est forte car, toujours là, elle enracine nos pas dans une tradition.
Marcher c’est habiter la terre par les chemins et poursuivre des siècles, des millénaires
de vies humaines parmi les paysages, et aussi les animaux. L’excellent balisage
Santiago de Compostelle (coquille-soleil ou flèche ) rassure sans cesse : tu es sur le
bon chemin. Par la foi, le chemin du Ciel. La terre est forte et belle lorsqu’elle a généré
l’Esprit de Dieu. Marcher de village en village, c’est aller de clocher en clocher,
parfois des cathédrales (les plus belles sont en France), partout des calvaires
(particulièrement beaux en Espagne) également des cimetières (les plus fleuris sont au
Portugal). Quel patrimoine ! Traverser trois pays, c’est marcher là où les saints ont
semé : Martin de Tours, Hilaire de Poitiers, Vincent de Paul, Domingo de Silos,
Jacques (Santiago !), Francisco et Jacinta, et tant d’autres. Parcourir 20 diocèses -
Versailles, (Orléans), Tours, Poitiers, La Rochelle, Bordeaux, Bayonne, Navarra, La
Rioja, Burgos, Palencia, Léon, Lugo, Pontevedra, Viana do castelo, Braga, Porto,
Aveyron, Coimbra, Leira-Fatima, Lisbonne – en concélébrant des messes du soir ou
dominicales, c’est découvrir une Eglise bien vivante et des croyants fidèles, quoiqu’on
en dise.
Trois forces pour ce moment
Ce Chemin fait de surprises et parfois de routines, de Nature et d’Humanité, belle ou
abîmée, d’efforts et de plaisirs, de paysages beaux ou enlaidis, et, pour envelopper le
tout, de Providence divine Très aimante et de confiance, fût accompagné d’une triple
force : la prière des proches, l’écriture en directe, le sens. 
Chaque jour écrire, raconter, c’est prendre du recul, relire la journée, louer Dieu et
partager la Bonne Nouvelle du Christ Ressuscité à ceux (une cinquantaine de
personnes) qui recevaient mes notes.
Plusieurs fois on me félicitait : quel courage vous avez ! Mais non, le mérite revient à
Notre Seigneur Jésus et à la Très sainte Vierge de m’avoir offert ce cadeau
insoupçonné et donné la santé, physique et morale, pour le faire jusqu’au bout.
Enfin et surtout : le sens. Marchant, une parole de Jésus me revient : « Je vais vers le
Père ». C’est plus encore que d’aller vers le Royaume de Dieu, la Terre promise ou la
Jérusalem Céleste. Cette Parole donne un sens très fort à ce Pèlerinage. Jésus marche
avec nous vers le Père, avec qui, Lui, ne fait qu’Un, déjà. « Je vais vers le Père ». 
Jésus, en tant qu’homme, Tu vis tellement pour le Père, que tu marches sans cesse vers
le Père. De te rapprocher de Lui, sans trêve ni repos, par ta vie de pèlerin tout en ne
faisant qu’un avec Lui par l’Amour. Merci pour cette précieuse lumière de pèlerin !
 
 (1) Liste de l’Association Société Française des Amis de Saint Jacques de
Compostelle, Sac à dos de 13 kgs, poche à eau, chaussures légères et tout terrain, etc.



  (2) Il rassure contre les chiens, évite de marcher dans l’eau sur les chemins en partie
inondés, appui pour les montées ou les descentes, soutien du sac à dos lorsque les
épaules souffrent, plait aux gens lorsqu’il est sculpté.

"1958 - De Parthenay à Compostelle"

A l’occasion des 25 ans de l’inscription sur la liste du Patrimoine mondial de
l’UNESCO des Chemins de Saint-Jacques de Compostelle en France, la Société
Française des Amis de Saint-Jacques de Compostelle  a lancé la publication par le
Centre d’Etudes Compostellanes du livre « 1958 de Parthenay à Compostelle »,
ouvrage collectif coordonné par Jacques Vedel et mis en page par Jacques Le Ribault. 



Le lancement a eu lieu lors de l’assemblée générale de la Société en présence des
acteurs de l’époque qui ont dédicacé leur ouvrage et répondu à de nombreuse
questions.
Il est possible de commander ou de réserver dès à présent son exemplaire auprès du
secrétariat de la Société Française des Amis de Saint-Jacques de Compostelle.
Des exemplaires numérotés sont proposés aux adhérents sur souscription : un reçu
fiscal leur sera alors remis pour déduction de l’impôt sur le revenu au titre des dons à
un organisme d’intérêt général pour lequel la Société a obtenu l’agrément.

Format  19 x 14 - 100 pages – 16 € 
50 € l’exemplaire numéroté (déduction fiscale au titre des dons à organisme)

Commande : Secrétariat SFASJC – 8 bis rue jean Bart 78006 PARIS
Si vous souhaitez recevoir votre exemplaire par courrier postal 

merci de rajouter 6.00 € pour les frais de port

Télécharger le bon de commande

« Tout au long du Moyen Age, Saint-Jacques de Compostelle fut une destination
majeure pour d’innombrables pèlerins de toute l’Europe. 
Pour atteindre l’Espagne, les pèlerins traversaient la France. 
Quatre voies symboliques, partant de Paris, de Vézelay, du Puy et d’Arles et menant à
la traversée des Pyrénées résument les itinéraires innombrables empruntés par les
voyageurs.
Églises de pèlerinage ou simples sanctuaires, hôpitaux, ponts, croix de chemin
jalonnent ces voies et témoignent des aspects spirituels et matériels du pèlerinage.
Exercice spirituel et manifestation de la foi, le pèlerinage a aussi touché le monde
profane en jouant un rôle décisif dans la naissance et la circulation des idées et des
arts. »

Extrait de la déclaration par l'Unesco de la Valeur Universelle Exceptionnelle des
Chemins de Saint-Jacques de Compostelle en France

Je consulte l'intégralité de la déclaration 

CÉLÉBRONS ENSEMBLE LE 25EME ANNIVERSAIRE DE L'INSCRIPTION
DES "CHEMINS DE SAINT-JACQUES-DE COMPOSTELLE EN FRANCE"

Un coup de projecteur sera donné chaque mois dans la Lettre Mensuelle
sur les 78 monuments inscrits sur la liste du patrimoine mondial 

19-La Basilique Saint-Michel de    
     Bordeaux

20-Clocher-porche de Mimizan
 

https://www.amis-de-compostelle.fr/wp-content/uploads/2023/11/23-11-02-1958-De-Parthenay-a-Compostelle.pdf
https://www.chemins-compostelle.com/sites/default/files/fichiers/images/pm/%20DVUE%20PM868OK.pdf


La basilique Saint-Michel de Bordeaux
est la deuxième plus grande église
catholique de la ville de Bordeaux, dans
le sud-ouest de la France. Bâtie du xive
au xvie siècle, elle est caractéristique du
style gothique flamboyant

De l'ancienne église prieurale Sainte-
Marie de Mimizan subsiste seulement
une partie du mur occidental de la nef et
un clocher-porche  et surmonté d'une
flèche octogonale.
 

21-La Cathédrale Sainte-Marie de
Bayonne

La cathédrale Sainte-Marie ou Notre-
Dame de Bayonne est une cathédrale
catholique romaine. Construite aux xiiie
et xive siècles, elle est caractéristique du
style gothique

22-La Basilique Notre-Dame de
L'Épine

La basilique Notre-Dame de L'Épine est
située dans le petit village de L'Épine,
dans la Marne, près de Châlons-en-
Champagne, en direction de Verdun.
C'est un chef-d'œuvre majeur du style
gothique flamboyant

23-Pont sur le Dourdou
 

24-Cathédrale Notre-Dame de
Saint-Bertrand-de-Comminges



Le pont sur le Dourdou est un pont
médiéval situé sur la commune de
Conques-en-Rouergue, Il se trouve sur la
Via Podiensis du chemin de Saint-
Jacques-de-Compostelle

La cathédrale Notre-Dame de Saint-
Bertrand-de-Comminges, également
appelée cathédrale Sainte-Marie, est une
cathédrale catholique, située au pied des
Pyrénées dans la commune de Saint-
Bertrand-de-Comminge

L'accueil est ouvert tous les après-midi

L'accueil est ouvert les après-midi
du lundi au samedi

Des bénévoles, anciens pèlerins, 
reçoivent les membres de la 

Société Française des Amis de Saint-Jacques de Compostelle 
et les futurs pèlerins

 au local de la Société :
8 bis rue Jean Bart (2ème étage)

de 14h00 à 18h00

Pour plus d'informations 
n'hésitez pas à consulter notre site internet



Accès direct au site internet

Si vous souhaitez consulter toutes nos lettres mensuelles depuis
l'origine sur notre site internet il suffit 

de clicquer sur le bouton ci-dessous ou entrer :
https://www.amis-de-compostelle.fr/activites/nos-publications/ 

sur votre navigateur
 

Accès à toutes les Lettres Mensuelles archivées
 

Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }}Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit
sur SFASJC.
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